
La carte comme image 
programme ou comme tableau
Map as a program image, or table
(Geanina Simion)
Le Capital de Karl Marx
Capital by Karl Marx

La proposition s’éloigne de la carte pensée comme un plan. 
Elle devient une forme d’affiche, un manifeste proposant un mode 
d’emploi visuel du texte selon les trois niveaux d’interprétation posée 
par K. Marx : une vue globale du fonctionnement de la marchandise ; 
les formes des valeurs ; l’analyse du travail. La carte relève du panneau 
ou du tableau qui suppose une surface d’accrochage. Elle rejoint 
la démarche de certains graphistes contemporains (Bureau d’études 
et son Université tangente, par exemple).

This proposal takes a distance from the idea of map as plan. It becomes 
a kind of poster, a manifesto that proposes visual operating instructions 
for the text, along the three interpretative lines set by Karl Marx: 
a global view of how merchandise works, value forms, and the analysis 
of labor. The map is a kind of panel or board, which supposes a surface 
for hanging. It comes close to the approach of some contemporary 
designers (such as Bureau d’études and its Université tangente, 
for instance).

La carte comme image réseau
Map as network image
(Patricia Mas) 
La Chambre claire, Roland Barthes
Camera Lucida by Roland Barthes

La chambre claire s’articule autour d’une image privée qui est le vrai 
souci de Barthes. Le texte tisse une toile autour de cette image dont 
la représentation est longtemps retardée par les analyses minutieuses 
portant sur d’autres images (Fig. a). Cet entrelacement tout autour 
de l’image se configure sous la forme d’une toile, d’une étoile dont 
les pointes représentent les nœuds conceptuels du texte (Fig. b). 
Le texte de Barthes joue sur l’établissement de connexion et de lien 
avec des images qui servent de références et de renvois permanents.

Camera Lucida is structured around a private image that is the real 
interest of Barthes. The text weaves a web around that image, and its 
representation is delayed for long by the meticulous analysis of other 
images (Fig. a). This interweaving around the image is configured as 
a web, a star where the ends represent the conceptual knots of the text 
(Fig. b). The text by Barthes plays on the establishment of connections 
and ties with images used as permanent reference.
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Fig. b – Représentation 
du réseau de La chambre claire

Representation of the Camera 
Lucida network

Fig. a – Construction 
du réseau à partir de l’image 
référence de Barthes.

Building the network from 
the referent image of Barthes. 

Carte tableau ou 
diagrammatique 
du chapitre I du 
livre 1 du Capital

Table map of Karl 
Marx, Capital, 
chapter I, book 1.
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